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Apuntalan 
seguridad
La gobernadora 
Mara Lezama 
entregó 15 
unidades policiacas 
totalmente nuevas 
para reforzar la 
seguridad en el 
municipio de Isla 
Mujeres.  PÁG 4
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Al estado le seguirá yendo bien con la 4T, afirma Claudia

Augura Sheinbaum 
más impulso a QR
Dijo que es tiempo 
de las mujeres y 
de acciones con 
perspectiva de género

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- De conver-
tirse en la primera presidenta de 
México, a Quintana Roo le seguirá 
yendo bien con el proyecto de la 
Cuarta Transformación, adelantó 
Claudia Sheinbaum.

Se consolidará, dijo, el Tren 
Maya y los aeropuertos que darán 
un potencial turístico “enorme”, 
y los visitantes no solamente se 
quedarán en Cancún, sino que se 
repartirán en el resto del estado.

Para la política, científica, 
escritora y académica que aspira 
a convertirse primero en la coor-
dinadora nacional del Comité 
de Defensa de la Cuarta Trans-
formación, con el desarrollo del 
ferrocarril se potenciarán tam-
bién otras actividades, como la 
carga de mercancías.

Sheinbaum Pardo dijo en 
entrevista con Luces del Siglo que 
habrá apoyo desde la Federación, 
aunque tendrá que esperar hasta 
después de 2024 para ponerse de 
acuerdo con la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa.

La exjefa de gobierno de la 
Ciudad de México comentó que 
es tiempo de la 4T y de las muje-
res, así como de impulsar accio-
nes con perspectiva de género.

Algunos proyectos que enca-
bezará serán brindar servicios 
inexistentes, no sólo en Cancún, 
sino en otras ciudades como 
Juárez o Tijuana, como la caren-
cia de un servicio de transporte 
público, y que afecta a las mujeres 
en temas de violencia.

A la juventud —que es mayo-
ría en la entidad— le dijo que el 
país vive un momento muy espe-
cial y se debe luchar por espacios 
de libertad y democracia. Igual-
mente, hay que desprenderse de 
conceptos malentendidos, como 
las oportunidades, porque en rea-
lidad son derechos. 

“Y por eso mi proyecto es 

hacer de México todavía un país 
de más derechos. La educación es 
un derecho, el acceso a la salud 
es un derecho, el empleo digno 
es un derecho, el salario digno es 
un derecho. Particularmente las y 
los jóvenes se merecen vivir en un 
país todavía mejor. El objetivo es 
ir construyendo un país de dere-
chos, no de privilegios”.

Otras acciones tienen que 
ver con la apertura de univer-
sidades públicas, en las que se 
preparen especialistas relaciona-
dos con proyectos ferroviarios, 
pero igualmente en otras áreas 
del conocimiento, como biología, 
ingeniería, biotecnología, histo-

ria, filosofía y poesía, entre otras.
Sheinbaum Pardo citó que en 

la capital del país se crearon 294 
centros comunitarios con auto-
nomía económica, en los que 
hay un sistema de educación a 
distancia y actividades artísticas 
y deportivas. De quienes asisten, 
el 70 por ciento son mujeres que 
gozan de una beca.

Abundó que dejó dos centros 
de estudios de nivel superior 
creados en su gestión, como lo 
fueron la Universidad “Rosario 
Castellanos” con una plantilla 
escolar de 38 mil alumnos que 
aumentará con 8 mil más en el 
presente ciclo escolar, y la Uni-
versidad de la Salud.

Para recuperar la paz en Quin-
tana Roo y en el resto del país, 
recordó cuando en su condición 
de mujer le dijeron que no podría 
disminuir los índices delictivos en 
la Ciudad de México, pero dejó 
58 por ciento de delitos menos 
y la mitad de homicidios en la 
metrópoli que recibió.

“Tiene que ver justamente 
con abrir más derechos a los 
jóvenes, tanto universidades, 
escuelas, como proyectos espe-
ciales que hicimos en ciertas 
zonas de la ciudad, con una mejor 
Policía, y algo muy especial que 
nosotros hicimos, que es mucha 
coordinación entre la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana y la 
Fiscalía General de Justicia y el 
Poder Judicial”.

 ❙Claudia Sheinbaum en entrevista con Luces del Siglo, en su 
reciente visita a Cancún.

 ❙Angélica Frías, presidenta de Coparmex Quintana Roo, en 
reunión con Xóchitl Gálvez.

Buscará la Coparmex 
vote 70% del padrón
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- En el marco 
de una reunión con Xóchitl 
Gálvez, aspirante presidencial 
del Frente Amplio por México, 
la presidenta de la Coparmex 
Quintana Roo, Angélica Frías, 
externó preocupación ante el 
bajo porcentaje de trabajado-
res que cuentan con credencial 
del INE actualizada y dijo que el 
organismo que representa hará 
lo posible para que en 2024 vote 
el 70% del padrón electoral.

Ante 500 personas reuni-
das en un hotel de Cancún, la 
dirigente empresarial le dijo a 
Gálvez que existe preocupación 
en el gremio patronal porque 
cuatro de cada 10 personas en 
el estado no han actualizado 
su credencial para votar y si 
no lo hacen el próximo año no 
podrán ejercer ese derecho.

Ante ello, Angélica Frías 
propuso una compaña para 
fomentar que los empleados 
acudan a las oficinas del INE 
para actualizar datos y en 
los comicios de 2024 puedan 
participar sin problemas en 
las casillas que se instalen en 
Quintana Roo.

“Llegamos a la conclusión 
que hay un problema más pro-
fundo, nos hemos percatado de 
una situación alarmante: el 45 
por ciento de las personas que 
viven en nuestro estado no tie-
nen su credencial para votar 
actualizada, lo que significa 
que 4 de cada 10 personas que 
deseaban votar no pudieron 
hacerlo (en la anterior elección).

“Es crucial que tomemos 
acción. Ante este reto propo-
nemos una campaña conjunta 
en nuestras empresas para pro-
mover la actualización de datos 
electorales. De esta manera, en 
el día de las elecciones, cual-
quier persona que quiera votar 
tenga la posibilidad de ejercer 
este derecho fundamental.

“La única manera de lograr 
una elección realmente ciu-
dadana y no clientelar es que 
más del 70 por ciento voten. 
Es momento de unir fuerzas y 

trabajar juntos para que el 70 
por ciento de la población tenga 
voz y voto en las decisiones 
que afectan a nuestro querido 
estado”, expuso.

Tras agradecer a Xóchitl 
Gálvez haber aceptado la 
invitación para conversar con 
agremiados de la Coparmex 
Quintana Roo en el evento 
denominado “Diálogos por la 
democracia”, Angélica Frías 
mencionó que el país sí ha 
tenido crecimiento económico, 
pero espera que haya mejores 
resultados en disminución de 
pobreza.

“Coparmex como sindicato 
patronal somos altamente polí-
ticos, porque creemos que el 
país se construye de la mano de 
todas y todos, pero una política 
universal, propositiva y total-
mente apartidista.

“A pesar del crecimiento eco-
nómico que hemos experimen-
tado, aún no logramos alcanzar 
un desarrollo social pleno. Los 
datos de 2022 publicados por 
Coneval revelan que el 40.1 
por ciento de la población vive 
en condiciones de pobreza, y 
9 millones se encuentran en 
pobreza extrema”, señaló.

Y agregó que únicamente 
con menor desigualdad social el 
país puede avanzar hacia la paz.

En esta visita a Cancún, 
Xóchitl Gálvez afirmó que si 
Santiago Creel fuera adelante 
en los sondeos de opinión ella 
declinaría favor de él.

“Desconozco la información 
de si Santiago Creel va a decli-
nar, me gustaría mejor esperar 
y no seguir con la especulación. 
Yo misma lo haría por él en caso 
de estar en una situación con-
traria”, aseguró.

La senadora panista reveló 
en rueda de prensa, de hecho, 
que existe “un trato” con Creel 
para ver “quién crece más de 
los dos” y apoyarse de manera 
decidida gane quien gane.

“Santiago y yo nos juntamos 
y establecimos un trato: vamos 
a ir juntos, vamos a ver quién 
crece más de los dos. Yo no tenía 
ni idea de que podía alcanzar a 
Santiago”, contó.

Tumba 
compañía 
permisos 
en BJ
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Por contrave-
nir a la Ley General de Movilidad 
y Seguridad Vial, un juez de Dis-
trito echó abajo la imposición 
de que empresas de transporte 
deban gestionar permisos espe-
ciales de movilidad y maniobras 
en vía pública del municipio de 
Benito Juárez.

La sentencia de un amparo 
estableció que el artículo 44 de 
la normativa dicta que los estados 
y municipios no podrán sobre-re-
gular los instrumentos de con-
trol expedidos para el autotrans-
porte federal por la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICyT).

El Reglamento de Carga Muni-
cipal obliga a los transportistas a 
tramitar el citado permiso espe-
cial para que la movilidad de bie-
nes y mercancías pueda operar 
en horarios y rutas específicas, 
especialmente en los vehículos 
tipo tráiler.

La empresa Translogistica, 
S.A. de C.V. dedicada al ramo de 
paquetería y mensajería incon-
forme con la disposición muni-
cipal impugnó jurídicamente el 
trámite administrativo que tiene 
una vigencia de un mes.

El fallo del amparo 32134669 
del Juzgado Noveno de Distrito 
fue favorable a la compañía 
privada en cuatro camiones 
de reparto, tres propios y uno 
rentado.

Los efectos de la protección 
constitucional fueron para que 
se les vuelva a requerir el salvo-
conducto, en el presente y en lo 
futuro, con lo cual podrá tran-
sitar y hacer entregas fuera del 
horario y rutas establecidas en 
Cancún.

Comenzó nueva carrera por Tren
OMAR ROMERO Y  
EUGENIO PACHECO

ISLA MUJERES, Q. ROO.- Este lunes 
arrancaron clases los estudiantes 
que forman parte de la primera 
generación de la carrera en Téc-
nico en Transporte Ferroviario del 
Colegio Nacional de Educación 
Profesional Técnica (Conalep) 
que será impartida en dos plan-
teles, uno de Cancún y otro en 
Chetumal. 

Así lo informó la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, al señalar 
que es un hecho histórico, pues 
los mil 554 kilómetros de vías 
del Tren Maya van a requerir 
de mantenimiento, de técnicos 
y más mano de obra, de ahí que 
con la carrera que ya se imparte 
en el Conalep generará mayor 
oportunidad laboral para los 
estudiantes.

“Tenemos 121 hombres, 74 
mujeres estudiando esta carrera 
en Técnico Ferroviario que sin 
duda alguna van a tener mucho 
trabajo, el Tren Maya es una 
realidad, estamos por verlo ya 
andar en unas semanas más, y 
en la inauguración ya como todos 
ustedes saben en diciembre”.

Dijo que las aulas que se hicie-
ron en los dos planteles están 
debidamente equipadas y en 
caso de existir la necesidad de 
abrir más espacios lo harán, al 
insistir que un proyecto como el 
Tren Maya pretende otorgar una 
prosperidad compartida y justicia 
social para las familias. 

“En estos lugares en la capital 
del estado, Chetumal, en Cancún 
o en algunas sedes alternas como 

lo vamos a hacer con el Tecnoló-
gico de Cancún, vamos a traba-
jar con comunidades a distancia 
para que los estudiantes no sal-
gan de sus comunidades, así que 
son parte de las bondades que 
trae el Tren Maya”.

De esta manera, estudiantes 
de la Carrera Técnico en Ferrovia-
ria del Plantel Conalep Chetumal 
iniciaron sus clases en el ciclo 
escolar 2023-2024, en cómodas 

instalaciones, como fue el com-
promiso de la gobernadora.

Este lunes, con el inicio de cla-
ses para el nivel medio superior, 
los alumnos de esta carrera, que 
es parte del proyecto Tren Maya, 
iniciaron sus estudios en los dos 
salones que fueron construidos 
para este fin por parte del Ins-
tituto de Infraestructura Física 
Educativa (Ifeqroo).

La Carrera Técnico en Ferrovia-
ria se imparte en los plateles de 
este sistema en el Conalep Chetu-
mal y el Conalep 4 de Cancún, para 
dar la oportunidad que jóvenes 
quintanarroenses se integren al 
término de sus estudios a este pro-
yecto emblemático del presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Lezama Espinosa, desde el ini-
cio de la construcción de estos 
dos salones en el plantel Conalep 
Chetumal, se comprometió a que 
estarían listos para el inicio del 
ciclo escolar 2023-2024 del nivel 
medio superior, compromiso 
cumplido a cabalidad, gracias a 
la supervisión personal del direc-
tor general del Ifeqroo, José Rafael 
Lara Díaz.

 ❙ Iniciaron clases alumnos de la nueva carrera Técnico en 
Transporte Ferroviario.

REINAUGURAN EN ISLA 
MALECÓN DEL CARIBE
La gobernadora Mara Lezama Espinosa y la presidenta municipal de 
Isla Mujeres, Atenea Gómez Ricalde, reinauguraron la segunda etapa 
del Malecón del Caribe, un espacio que se entrega a la comunidad.

Termina 
acopio
Más de 8.5 
toneladas de 
diversos aparatos 
electrónicos fueron 
recolectados 
durante cuatro 
días en la Jornada 
de Acopio 
de Aparatos 
Electrónicos 
#Sematrón, 
organizada por 
la Secretaría de 
Ecología.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.
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No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.
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de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.

Foto: Agencia Reforma Foto: Agencia Reforma

2A http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

D I R E C T O R I O

REDACCIÓN

EDITOR EN JEFE CONSEJEROS EJECUTIVOSDISEÑO EDITORIAL

DIRECTOR GENERAL
Agustín Ambriz

PRESIDENTE
Norma Madero Jiménez

SEGOB Certificado de Licitud de Título y Contenido a la publicación PERIODISMO VERDAD LUCES DEL SIGLO Certificado No. 16701 Expediente CCPRI/3/TC/16/20625 México D.F. A doce de mayo de dos mil dieciseis.  
Editora responsable: Norma Madero Jiménez. Número de Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo otorgado por el Instituto Nacional de Derechos de Autor: Número 04–2016–022517245400 –101. Domicilio de la Publicación: 
1 Mza 62, Lote 1, SM 84. Frac. Bahía Azul, Benito Juárez, Quintana Roo. C.P. 77520 Teléfono (998) 207. 7105 Artículos de opinión y análisis firmados, son responsabilidad de los autores y no reflejan necesariamente la opinión de esta casa 
editorial. PRINTED IN MEXICO/IMPRESO EN MÉXICO

Gilberto Herrera 
Pascual Ramírez

Marco Antonio Barrera
Jesús Sierra

Elmer Ancona
Édgar Félix

Jesualdo Lammoglia

Sergio Guzmán Hernán Garza Díaz
Presidente

Robert Alan Ekback
Vicepresidente

http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.
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No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.
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Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.

Foto: Agencia Reforma Foto: Agencia Reforma

LA ASPIRANTE presidencial del Frente Amplio opositor, Xóchitl Gálvez visitó este lunes el 
principal destino turístico del país para reunirse con empresarios y empresarias de Quintana 
Roo, convocados por la Coparmex Cancún en un salón de eventos del hotel Emporio al 
cual asistieron medio millar de personas para escuchar los planteamientos de la senadora 
panista en torno a temas trascendentales para el país en caso de ocupar la presidencia de la 
república, los cuales no tienen gran diferencia con lo propuesto hasta ahora por la 4T y por 
la corcholata Claudia Sheinbaum, a quien hasta ahora todas las encuestas nacionales la 
colocan a la cabeza de las preferencias electorales.
CUANDO atravesó las puertas donde aguardaban las mesas repletas de asistentes, se 
encendieron al unísono los gritos de ¡Xóchitl! ¡Xóchitl! ¡Xóchitl! mientras la senadora, 
sonriente, avanzaba saludando a quienes le extendía la mano a su paso o aceptaba una 
selfie. Pero toda la emoción y el éxtasis que hicieron vibrar el ambiente al inicio del evento, se 
fueron diluyendo conforme transcurrió el monólogo de la protagonista que arrancó con su 
trillada historia de cuando vendía gelatinas y tamales en su natal Tepalcatepec, Hidalgo, para 
poder salir adelante, con su dosis de dramatismo para arrebatar aplausos de los presentes.
DE AHÍ saltó a las justificaciones sobre los exabruptos que la han exhibido como una 
política insensible al considerar que las pensiones, las becas y los apoyos para habitantes 
de los sectores más vulnerables sólo sirven para mantener a ‘güevones’ o su comentario 
discriminatorio en el sentido de que poner maquiladoras en el sureste sería un fracaso 
porque la cultura de los habitantes en esta región no es la de trabajar ocho o más horas. 
Apenas le entró por encima al asunto de las licitaciones públicas con que favoreció a su 
empresa familiar cuando encabezó la alcaldía Miguel Hidalgo de la Ciudad de México (que 
abarca las colonias residenciales de Polanco, Bosques de las Lomas y Lomas de Chapultepec 
donde Xóchitl tiene su residencia) minimizando la situación bajo el argumento de que a 
Felipa Obrador, prima del presidente, ha sido favorecida con mejores licitaciones públicas. La 
diferencia es que una es empresaria y la otra política.
PARA el plato fuerte del discurso, los asistentes esperaban escuchar los planteamientos de Xóchitl 
sobre un nuevo modelo de gobierno para el país con tres ejes: un sólido Estado Democrático y 
de Derecho, donde nuestras libertades, instituciones y leyes sean respetadas; desarrollo inclusivo 
y sostenible, que cuide el medio ambiente, promueva las energías limpias, garantice el acceso a 
la alimentación y al agua potable; y valorar el papel vital de la empresa como motor de cambio, 
donde las MiPymes cuenten. Pero en vez de ir directo a las propuestas, gastó el tiempo para 
dedicarse a bombardear con sus mismas críticas al presidente López Obrador.
DURANTE su discurso Xóchitl intercalaba ideas con alguna grosería o ironía en contra del 
presidente que por momentos logró arrancar estruendosas carcajadas y mantener la atención 
de los presentes. Ganó una ovación generalizada cuando dijo que reactivaría el presupuesto 
público para la promoción turística que el gobierno de la Cuarta Transformación suspendió 
para aplicarlo a la obra del Tren Maya. Apenas terminó su exposición para pasar a la ronda de 
preguntas y respuestas, la mitad del salón se vació de asistentes en cuestión de segundos.
LLEGÓ el momento para la selfies del recuerdo y no faltó la larga cola de políticos y 
empresarios deseosos de una imagen en compañía de Xóchitl, entre ellos la diputada federal 
perredista Laura Fernández Piña a quien en septiembre de 2024 se le acabará la inmunidad 
del fuero legislativo y anda muy movida en busca de garantizarse una senaduría para no 
quedar al desamparo de la serie de denuncias penales que enfrenta por mal manejo de 
recursos públicos cuando fue alcaldesa del municipio de Puerto Morelos.
A BUEN árbol se arrima Laura Fernández (quien por cierto está estrenando casa en Puerto 
Cancún con muelle y yate privado) cuando Xóchitl Gálvez va tener qué lidiar con sus propias 
denuncias penales, activadas no sólo desde el gobierno federal sino también por parte de 
Gilberto Lozano, ex líder de Frena, quien la acusa de corrupta y de haber incurrido en por 
lo menos tres delitos al favorecer a su empresa familiar con licitaciones públicas: soborno, 
tráfico de influencia y abuso de la función pública. Con estos antecedentes, ambas son más 
candidatas a pisar la cárcel.

INVESTIGAN ROBO A CASA DE BOSÉ
MARÍA FERNANDA TÉLLEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Después de 
que Miguel Bosé revelara que el 
viernes 10 personas se metieron 
a su casa para robarle todo tipo de 
cosas, ahora la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México 
dio a conocer que inició una car-
peta de investigación pero que el 
cantante no ha comenzado una 
denuncia formal.

“La Fiscalía General de Jus-
ticia de la Ciudad de México 
(FGJCDMX) informa que inició 
una carpeta de investigación, 
luego de que en medios de comu-

nicación se difundiera un posible 
robo al domicilio de un cantante 
extranjero, ubicado en la alcal-
día Álvaro Obregón. No obstante, 
hasta el momento ni la víctima 
y/o su representante legal, ni 
la administración del conjunto 
residencial donde ocurrieron los 
hechos se han presentado a esta 
Fiscalía a denunciar el ilícito”, 
declararon.

En el comunicado informa-
ron que agentes del Ministe-
rio Público se presentaron en 
el domicilio del intérprete de 
“Amante Bandido” pero asegu-
ran que se les negó el acceso 
y que la administradora del 

Fraccionamiento Rancho San 
Francisco aseguró que Miguel 
Bosé no se encontraba en el 
domicilio.

“Esta mañana, se entabló 
conversación con la adminis-
tradora del conjunto residencial, 
quien mencionó que el afectado 
no se encontraba en el domici-
lio y que no era deseo de ella 
rendir ningún tipo de entrevista 
relacionada con los hechos”, 
agregaron.

La camioneta que le robaron 
a Miguel Bosé y donde metieron 
todo lo que sustrajeron aparente-
mente fue encontrada en la colo-
nia Periodista, alcaldía Miguel 

Hidalgo, por lo que el cantante 
puede presentarse a recogerla 
en la alcaldía Miguel Hidalgo y 
mientras revisarán las cámaras 
de seguridad para dar con el 
paradero de los delincuentes.

En sus redes sociales el intér-
prete de “Te Amaré” reveló que 
estuvo dos horas amarrado junto 
con sus hijos y el personal de la 
casa.

“Queridos amigos, el viernes 
por la noche, un comando de diez 
sujetos armados irrumpió en 
mi domicilio, nos asaltaron, nos 
tuvieron atados a mis hijos, al 
personal de la casa y a mí durante 
más de dos horas”, escribió.

 ❙ La Fiscalía de la Ciudad de México inició una carpeta de investigación por el robo a casa de Miguel Bosé, esperan la denuncia del 
cantante.

Enloquece Shakira  
las redes sociales
MARÍA FERNANDA TÉLLEZ /  
AGENCIA REFORMA

MADRID, ESPAÑA.- Una semana 
después de hacerse viral tras 
compartir en redes sociales un 
vídeo con la coreografía de su 
última canción, “Copa Vacía”, 
Shakira ha vuelto a desatar la 
locura con un nuevo baile de su 
single con Manuel Turizo, que 
se ha convertido en uno de los 
grandes éxitos de este verano.

La colombiana, con jeans, 
un top rojo con forma de hoja 
que deja entrever su espectacu-
lar figura, y su cabello suelto y 
ondulado, rememora sus míticos 
movimientos de cadera del sen-
cillo “Hips Don’t Lie” al ritmo de 

“Copa Vacía” en un nuevo video 
en redes sociales que, en sólo 12 
horas, acumula ya 1 millón de me 
gusta y va camino de convertirse 
en una nueva coreografía viral 
de la cantante que, es innegable, 
está imparable.

Pero no es el único motivo por 
el que la colombiana se ha con-
vertido en noticia, ya que en los 
últimos días ha cobrado fuerza un 
rumor sobre su misteriosa rela-
ción con Lewis Hamilton. Tras sus 
citas en Miami, Londres, Barcelona, 
Ibiza o Los Ángeles, la revista Peo-
ple asegura que su especial amis-
tad estaría en stand by en estos 
momentos porque el piloto de Fór-
mula 1 quiere tener un hijo, algo 
a lo que ella no estaría dispuesta.

 ❙ Shakira enloqueció a sus seguidores en Instagram al bailar el 
tema ‘Copa Vacía’ al estilo de su exitosa canción ‘Hips Don’t Lie’.
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 ❙ La gobernadora Mara Lezama realizó una gira de trabajo en Isla Mujeres.

Entrega Mara Lezama equipamiento policial

Apuntalan en Isla 
seguridad y ayuda
Reparte mandataria 
600 tarjetas a  
las beneficiarias  
de Mujer es Poder

OMAR ROMERO

ISLA MUJERES, Q. ROO.- La gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
realizó este lunes una gira de 
trabajo por Isla Mujeres, donde 
entregó 15 unidades para refor-
zar la seguridad en este Pueblo 
Mágico, al sostener que el obje-
tivo de la seguridad ciudadana 
es mantener acciones coordina-
das con los municipios, aunado a 
que desde 2017 este destino no 
recibía equipamiento policial. 

Del total de unidades, 12 son 
patrullas Pick-up, 2 motocicletas 
y una cuatrimoto, que ya están 
al servicio de los más de 22 mil 
686 habitantes, así como de los 
visitantes a la isla. 

“Son unidades completa-
mente nuevas, nunca antes se 
habían visto unidades nuevas, 
perfectamente equipadas y en 
base a una estrategia que se hizo 
con el secretario de Seguridad 
Ciudadana -Julio César Gómez-. 
El compromiso es que las van a 
cuidar”. 

De igual forma, la mandata-
ria estatal encabezó la entrega de 
más de 600 tarjetas a beneficia-
rias del programa Mujer es Poder, 
donde expuso que este gobierno 
humanista y progresista quiere 
mujeres empoderadas, fuertes, 
ya que se pretende acabar con 
la violencia de género, pero se 
requiere la participación de todas. 

Al respecto, Atenea Gómez 
Ricalde, presidenta municipal 
de Isla Mujeres, abundó que la 
actual administración estatal 
trabaja para acabar con las des-
igualdades que tanto han afec-
tado a la sociedad, por ello resaltó 

la coordinación que existe entre 
el Ayuntamiento y el gobierno 
de Quintana Roo. 

“Sin seguridad cómo pode-
mos hablar de lo demás, me 
parece importante que teniendo 
a estas mujeres isleñas como 
testigos se hayan entregado de 
manera histórica 15 vehículos 
para fortalecer la seguridad. 
Sin lugar a dudas las mujeres 
han sido prioridad de nuestra 
gobernadora”.

Respecto a la entrega de tarje-
tas de Mujer es Poder, la Lezama 
Espinosa dijo que su gobierno 
quiere mujeres empoderadas, 
fuertes, y acabar con la violen-
cia de género, pero se requiere 
la participación de todas, sin que 
nadie se quede fuera ni atrás.

“Por eso creamos estas políti-
cas públicas, más herramientas, 
las unidades móviles de salud, 
pero no fue fácil, hubo que com-
batir la corrupción, cerrar las 

brechas por donde se fugaba el 
dinero para quedar en la bolsa 
de unos cuántos, para invertir el 
dinero del pueblo en donde se 
requiere”, manifestó.

La alcaldesa Gómez Ricalde 
agradeció los apoyos, tanto de 
las tarjetas que benefician a las 
mujeres y a la familia, como por 
la entrega de 15 unidades poli-
ciales para el mejoramiento de 
la seguridad en la ínsula.

La presidenta honoraria del 
Sistema DIF estatal, Verónica 
Lezama Espinosa expresó a las 
beneficiarias de Mujer es Poder 
que en la institución está muy 
claro que apoyar a una mujer es 
apoyar a una familia, y que tie-
nen a una aliada para trabajar de 
la mano y cerrar las brechas de 
desigualdad de género.

La exhortó a utilizar los pro-
gramas que se han puesto a su 
disposición para mejorar su cali-
dad de vida.

Atacan en Q. Roo a 
bandas de extorsión 
OMAR ROMERO 

ISLA MUJERES, Q. ROO.- Integran-
tes del gabinete de Seguridad del 
estado aseveraron que se trabaja 
para desarticular a las bandas que 
han identificado y que probable-
mente son las responsables de las 
extorsiones y/o cobros de piso en 
comercios ubicados en Cancún. 

Durante la conferencia sema-
nal que en esta ocasión se llevó 
a cabo en Isla Mujeres, el titular 
de la Fiscalía General del Estado 
(FGE), Raciel López Salazar, pre-
cisó que tienen detectadas cuatro 
bandas, así como otras que ope-
ran de manera independiente en 
delitos como lo es la extorsión en 
Benito Juárez, por ello mantienen 
operativos para desarticularlas. 

“Tenemos bien identificadas 
cuáles son, decirte que hay inde-
pendientes que hacen ese tipo 
de actividades y que también se 
están desarticulando, vamos a 
continuar, estamos trabajando de 
la mano con la Policía Estatal en 
este tipo de eventualidades. No 
vamos a parar, es una tarea del 
Grupo de Coordinación”.

Incluso detalló que estos 
cobros de piso o extorsiones se 
realizan desde penales de otros 
estados, por ello pedirán el apoyo 
de aquellas entidades para desac-
tivar esos números que usan para 
cometer estos ilícitos. 

El fiscal descartó que cuenten 
con indicios de que los presuntos 
delincuentes estén incendiando 
los comercios como medida para 
amedrentar a los propietarios, al 
manifestar que los eventos que 
se han presentado en algunos 
locales son por cortocircuitos y 
otras causas. 

“La Fiscalía está trabajando y 
la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana con las evidencias y con 

las manifestaciones hechas por 
los propietarios de los locales, 
es súper importante el uso del 
911 para reportar cualquier acto 
que tenga que ver con extorsión o 
cualquier otro delito”, refirió Cris-
tina Torres Gómez, secretaria de 
Gobierno. 

Mientras que el 089, dijo, 
sirve para la denuncia anónima 
donde gracias a la coordinación 
de las autoridades han logrado 
detenciones de gente relacionada 
con cobros de piso, sobre todo 
en Playa del Carmen, de ahí que 
pidió confiar en las instancias, 
pues se está trabajando. 

En tanto, el secretario de 
Seguridad Ciudadana, Julio César 
Gómez Torres, externó que, a tra-
vés de las labores de vigilancia 
y operativos en los municipios, 
las autoridades aseguraron 3 mil 
652 dosis de drogas, así como 
armas de fuego en Quintana Roo 
durante la semana del 12 al 18 de 
agosto del año en curso. 

Asimismo, derivado del moni-
toreo desde el Complejo de Segu-
ridad C5, recuperaron un vehí-
culo y una moto e identificaron 
29 vehículos relacionados con 
hechos delictivos.

En el mismo periodo, abundó 
que el gabinete puso a disposi-
ción del juez cívico a 848 perso-
nas, 93 ante el Ministerio Público 
del fuero común, 4 al Ministerio 
Público del fuero federal y 26 per-
sonas ante la Fiscalía Especiali-
zada en Delitos Contra la Salud.

Aunado a los esfuerzos para 
fortalecer la seguridad en Quin-
tana Roo, la corporación estatal 
realizó 20 mil 187 operativos y 
acciones; participó en 476 ope-
rativos con autoridades federa-
les y colaboró activamente en 
mil 398 operativos junto con los 
municipios.

 ❙ La conferencia del Gabinete de Seguridad se realizó en Isla 
Mujeres.

Regresan docentes a centros escolares
OMAR ROMERO 

ISLA MUJERES, Q. ROO.- El subse-
cretario de Educación de la zona 
norte del estado, Miguel Medina 
Cortázar, indicó que, desde este 
lunes, 15 mil 200 docentes 
regresaron a las aulas para el 
curso de formación continua, 
aunado a que ya se preparan 
para el inicio del ciclo escolar 
2023-2024.

Expresó que durante toda 
esta semana no sólo en Quin-
tana Roo, sino en el resto del 
país, se realizarán los talleres 
intensivos de formación conti-
nua para docentes de educación 
básica, con la intención de pro-
fundizar en el contenido de los 
nuevos Libros de Texto Gratuitos 
(LTG). 

“Inicia la capacitación a 
maestros y todo funcionando 
bien, bastante concreto, todos 
los maestros acudiendo a sus 
centros de trabajo y tomando las 
capacitaciones correspondien-
tes. Vamos bien, el inicio del ciclo 
es la próxima semana, el lunes 
28 y ya listos para empezar”.

El subsecretario detalló que 
están trabajando a marchas 
forzadas para el próximo lunes 
que es el inicio de un nuevo 
ciclo escolar, por lo que están 

dando mantenimiento a centros 
escolares.

Adelantó que tan solo para 

el municipio de Benito Juárez se 
espera que inicien clases alre-
dedor de 150 mil alumnos, pero 

aclaró que son estadísticas del 
cierre del ciclo escolar pasado, 
pero estos números podrían 
variar por el tema de las inscrip-
ciones, al ser Quintana Roo una 
entidad que no deja de recibir 
alumnos de diversos puntos del 
país.

Incluso, comentó que desde 
este lunes algunos planteles de 
educación media superior arran-
caron labores, sin embargo, será 
a partir de la próxima semana 
cuando las actividades en las 
aulas se retomen en su totalidad 
y así se tendrá el número total de 
alumnos que regresaron a clases. 

Respecto a si han tenido 
información sobre robos en 
escuelas, Medina Cortázar 
agregó que al momento se han 
presentado entre dos y tres 
incidentes, pero son menores, 
no obstante, la cifra cambiaría 
conforme se van incorporando 
las labores. 

“En zona norte (se presenta-
ron estos hechos), pero fueron 
intentos de acceso de ladrones, 
que afortunadamente en el 
acuerdo que nos pide la gober-
nadora (Mara Lezama) ese invo-
lucramiento de la parte civil, de 
la Policía Municipal, Estatal y 
Guardia Nacional, funcionó de 
maravilla”.

Pintan mural de coatíes
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Ayunta-
miento de Benito Juárez, a través 
de Distrito Cancún y el Instituto 
Municipal de la Juventud, lleva-
ron a cabo con alumnos de qui-
ropráctica de la Universidad de 
Dallas, Texas, la limpieza de áreas 
verdes en la Colonia Donceles, así 
como la pinta de un mural con-
memorativo de los coatíes que 
viven en la zona.

Carlos del Castillo, director 
de Distrito Cancún, explicó que 
se trató de una colaboración con 
un grupo de 25 jóvenes, quienes 
durante los últimos días no sólo 
colaboraron con la limpieza de 
esta zona de la ciudad y ayu-
daron a pintar el nuevo mural, 
también brindaron terapias qui-
roprácticas a bomberos y perso-
nal de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana.

Asimismo, apuntó que parte 
del motivo de las actividades que 
se realizaron con los jóvenes en 
la Colonia Donceles fue para que 
también conocieran y aprendie-
ran sobre los coatíes, especial-
mente sobre las colonias de esta 
especie que existen cercanas a la 
Donceles y la forma en que deben 
ser cuidadas.

Recordó que en la zona de la 
Donceles existen dos poblaciones 
de coatíes, en la calle de Indepen-
dencia rumbo a la Avenida López 

Portillo y en la calle Chichén Itza 
rumbo a la Avenida Bonampak, 
por lo cual es de suma importan-
cia que se trabaje junto con los 
vecinos y los turistas de la zona 
para cuida a la especie.

En este sentido, dio a conocer 
que, junto con la administración 
de Puerto Cancún, se está traba-
jando un proyecto para la siem-
bra de árboles frutales endémicos 
en las zonas del sistema lagunar 
Manatí y Chacmochuch, hábitat 
de los coatíes y otras especies 
animales y vegetales. 

La siembra de estos árboles, 
así como programas de infor-
mación para turistas y vecinos 
buscan que se conozca la mejor 
forma de interactuar con las espe-
cies, en específico de coatíes, así 
como cuidar su alimentación al 
dar a conocer a los vecinos qué 
tipo de frutas son recomenda-
bles para las poblaciones, en los 
casos donde ya hay una relación 
de codependencia.

Por otra parte, Carlos del 
Castillo indicó que también se 
estarán llevando a cabo labores 
de arborización en la Avenida 
Tulum, donde se plantea sembrar 
alrededor de 100 árboles comen-
zando en septiembre, cuando se 
espera que regresen las lluvias, 
iniciando en estos días los traba-
jos de relleno de tierra para nutrir 
el suelo en espera del arranque 
del sembrado.

Apoya Ifeqroo obras en edificio de plantel
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La adminis-
tración de la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa apoya a los 
estudiantes del Centro de Estu-
dios de Bachillerato Técnico “Eva 
Sámano de López Mateos” con la 
rehabilitación y mantenimiento 
del edificio “B”, para el aprovecha-
miento académico de sus más de 
mil alumnos.

En este contexto, José Rafael 
Lara Díaz, director general del 
Instituto de Infraestructura 

Física Educativa (Ifeqroo) señaló 
que para el nuevo ciclo escolar 
2023-2024 los alumnos de esta 
escuela tendrán la oportunidad 
de seguir desarrollándose acadé-
micamente en las carreras que 
imparte este instituto pionero 
en la educación de Quintana 
Roo.

Para esto, la mandataria ha 
instruido que se realicen traba-
jos en instalaciones eléctricas, 
albañilería, hidrosanitarios, 
mobiliario y equipo en el área 
de cocina. Así también como 

en el comedor, alacena, área 
administrativa e instalaciones 
especiales.

Lara Díaz dijo que para estos 
trabajos que trasforman el Edifi-
cio “B” en una zona apta y con-
fortable para los alumnos; el 
gobierno estatal aplica más de 
un millón 300 mil pesos.

El director general del 
Ifeqroo, enfatizó que estos tra-
bajos se hacen bajo los linea-
mientos del Nuevo Acuerdo 
para el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo, y tiene como 

finalidad rescatar la infraestruc-
tura educativa que había estado 
abandonada por muchos años, 
como es la escuela Eva Sámano 
de López Mateos ubicada en la 
capital, Chetumal.

El Centro de Estudios de Bachi-
llerato Técnico “Eva Sámano 
de López Mateos” imparte las 
carreras de Técnico en Deportes, 
Turismo Alternativo, Recrea-
ción, Informática y Mercado-
tecnia, asignaturas de una gran 
demanda por jóvenes en el sur 
del estado.
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 ❙ Con el curso de formación continua los docentes regresaron a 
las escuelas.

 ❙ Alumnos de la Universidad de Dallas, Texas, pintaron el mural.
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Llama ONU a darle sustento financiero a estrategia

Urgen a poner freno 
al embarazo precoz 
Reconocen avances 
en política pública  
y alertan retroceso 
por falta de recursos

VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- México ha 
colocado como una prioridad de 
política pública la prevención y 
atención del embarazo adoles-
cente, y ha obtenido resultados, 
pero requiere dar continuidad y 
sustentabilidad financiera a la 
estrategia nacional en la materia, 
considera Susana Sottoli, direc-
tora regional para América Latina 
y el Caribe del Fondo de Población 
de Naciones Unidas (UNFPA, por 
sus siglas en inglés).

En entrevista, remarca que el 
tema no es solamente una cues-
tión de salud pública, sino tam-
bién de derechos y de desarrollo 
del país.

“He estado conociendo más 
de la situación en el país con la 
Estrategia Nacional de Atención y 
Prevención del Embarazo Adoles-
cente. Creo que va por muy buen 
camino, debido a diversos facto-
res. Ha sido una estrategia que ha 
sido diseñada e implementada 
en diferentes administraciones”, 
comenta.

“Además de eso, ha habido 
un esfuerzo de articulación ins-
titucional a todos los niveles de 
gobierno para poder realmente 
llevar adelante, traducir esta 
estrategia en planes de acción 
concretos, y con un esfuerzo 
intersectorial que nos refleja 
una clara comprensión de que 
el embarazo adolescente no es 
solamente una cuestión de salud 
pública”. 

Es también, abunda, una 
cuestión educativa, de servicios 
especiales de protección social, de 
prevención de violencia. Es tam-
bién una cuestión comunitaria.

Sin embargo, advierte, hay 
una señal de alerta en materia 
de sustentabilidad financiera de 
esta estrategia. 

“Es muy importante que una 
prioridad política, de política 
pública, tenga sustento finan-
ciero. La Estrategia Nacional no 
parece tenerla”, apunta. 

“Desde el Fondo de Población 
estamos en conversación con las 
autoridades para pensar juntos 
cómo elevar el nivel de atención 
y prioridad de esta estrategia, 

primero para que, más allá de 
cualquier cambio en gestiones 
gubernamentales, continue 
teniendo alta prioridad, pero 
además esta prioridad tenga 
sustento financiero”.

Sería un retroceso enorme 
para México, alerta, que hubiera 
discontinuidad en este esfuerzo, 
que es ya un ejemplo para la 
región.

ANSIEDAD DEMOGRÁFICA
Sottoli destaca el cambio 

de perspectiva del crecimiento 
demográfico que plantea UNFPA 
en su último informe anual.

“El informe trae la novedad 
de que somos 8 mil millones de 

personas en el mundo, y esto lo 
planteamos como 8 mil millones 
de oportunidades, poniendo real-
mente el concepto de persona en 
el centro”, señala. 

La pregunta, apunta, suele ser, 
¿somos muchos, somos pocos?, 
¿eso es bueno o es malo? UNFPA, 
indica, propone cambiarla.

“La pregunta no es si somos 
pocos o somos muchos, sino 
qué significa esto en términos 
de oportunidades para las per-
sonas. Y además la pregunta debe 
ser diferenciada. Los contextos 
dirigen la pregunta hacia otras 
reflexiones”, plantea.

“En Latinoamérica somos 
aproximadamente 600 millones 

de personas y existe una diversi-
dad demográfica que supone que 
si en algunos países ya vemos 
signos de una modificación de 
la dinámica poblacional por tasas 
de crecimiento y de fecundidad 
decrecientes, eso convive, aun 
dentro de los países, con tasas, 
por ejemplo, de fecundidad ado-
lescente todavía muy altas”.

La ansiedad demográfica de 
pensar si somos muchos o pocos, 
subraya debe dar paso a un aná-
lisis de la dinámica poblacional 
basado en datos que permita a 
los países diseñar políticas pobla-
cionales adecuadas.

Para la directora regional de 
UNFPA, las desigualdades en 
América Latina y el Caribe con-
forman una matriz estructural 
difícil de superar.

“Creemos que es responsa-
bilidad de la sociedad y de los 
gobiernos primero que nada 
visibilizar donde están esas bre-
chas, quienes son, donde viven 
aquellas personas, comunidades, 
regiones que están más lejos de 
la aspiración normativa, legal, de 
políticas públicas, de plantear la 
igualdad de derechos, la igualdad 
de oportunidades”, señala. 

“En segundo lugar creemos 
que es muy importante la inver-
sión pública, puesto que cualquier 
prioridad nacional narrativa no 
es suficiente si no se traduce en 
una inversión para, por ejemplo, 
mejorar los sistemas de protec-
ción social, para mejorar los sis-
temas de cuidados que permitan 
a las mujeres una mejor inserción 
en el mercado laboral, sin arras-
trar esa culpa o esa doble respon-
sabilidad de trabajos de cuidado 
familiar, doméstico, a la vez de 
tener la posibilidad de acceder a 
la autonomía financiera”.

 ❙ El Fondo de Población de la ONU llamó a reforzar los programas contra el embarazo adolescente.

Piden panistas a Creel 
que decline por Xóchitl
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Militantes 
y simpatizantes del PAN apremia-
ron a Santiago Creel a declinar en 
favor de la senadora Xóchitl Gál-
vez en el seno del Frente Amplio 
por México.

Con fecha 21 de agosto, los 
panistas enviaron una misiva a 
Creel Miranda para hacerle notar 
la conveniencia de “cerrar filas” 
en torno a la senadora panista.

“Lo sensato y útil para México 
es que los panistas cerremos filas 
con Xóchitl Gálvez, la aspirante 
más competitiva que ha levan-
tado simpatía, ha generado entu-
siasmo y ha despertado el interés 
cívico de la participación ciuda-
dana. Acción Nacional, por su his-
toria democrática, está obligada a 
impulsar a quien los ciudadanos 
consideran que es una alternativa 
para construir un Frente Amplio 
por México”, plantearon.

Promovida, entre otros, por 
la exdiputada federal Teresa 
Gómez Mont y el dirigente poto-
sino Octavio Pedroza, la misiva 
hace hincapié en que “las cir-
cunstancias, perfil, trayectoria 
y trabajo hacen de Xóchitl una 
opción política fresca, atractiva 
y con posibilidades de conseguir 
la victoria en la dura y compleja 
batalla electoral del próximo año.

“Apelamos a su generosidad 
política —exhortaron a Creel 

Miranda— y le pedimos, respe-
tuosamente, se sume a la con-
solidación del liderazgo que ha 
logrado conjuntar a miles de 
habitantes que, desde sus espa-
cios, han demostrado que el FAM 
tiene la posibilidad real de cam-
biar nuestro rumbo en la persona 
de Xóchitl Gálvez”.

Los panistas advierten que 
la consulta directa programada 
para el 3 de septiembre “no debe 
fisurarse por quienes coincidimos 
en las siglas partidistas de Acción 
Nacional y más aún, en el fin 
último de hacer la propuesta que 
mayormente garantice el cambio 
de gobierno federal, para dar paso 
a una propuesta que nos aglutine 
a todos. Estamos seguros de que 
su vocación democrática hará 
eco en nuestra petición y en la 
de miles de personas que anhe-
lamos un país sin divisiones y sin 
odio, para construir entre todos 
un porvenir para México”.

Junto con Xóchitl Gálvez, San-
tiago Creel y la senadora priista 
Beatriz Paredes disputan la vir-
tual candidatura presidencial del 
Frente Amplio por México.

En ese entorno, los panistas 
le escribieron a Creel para adver-
tirle que las dirigencias nacional 
y estatales del PRI habían anun-
ciado “el respaldo total a Beatriz 
Paredes Rangel, militante de ese 
partido y una de las aspiran-
tes también, a dirigir el Frente 
Amplio por México”.

 ❙Zoé Robledo decidió 
no contender por la 
gubernatura de Chiapas.

Se queda 
Robledo 
al frente 
del IMSS
ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-  Aun-
que en junio pasado ventiló 
su intención de contender por 
el gobierno de Chiapas, Zoé 
Robledo se mantendría como 
titular del IMSS hasta 2024.

El presidente Andrés 
Manuel López Obrador ven-
tiló que, el jueves pasado, el 
chiapaneco le comunicó la 
decisión de no dejar el cargo.

En la conferencia maña-
nera de este lunes, López Obra-
dor dijo que le dio un “enorme 
gusto” porque Robledo se 
quedará en el Gobierno fede-
ral para consolidar el sistema 
IMSS-Bienestar.

“Quiero dar una informa-
ción ya muy buena, para irnos 
ya, algo que me gustó muchí-
simo. Desde luego que no lo 
sabe, (Robledo), pero ya se va 
a enterar”, expresó.

“Zoé Robledo pues es muy 
querido en Chiapas y tiene 
posibilidad (de ser goberna-
dor), pero me dio un gusto 
enorme, y esto yo creo que 
lo van a entender los chia-
panecos y yo se lo reconozco 
mucho, y le agradezco a los 
chiapanecos y le agradezco a 
Zoé, y yo creo que le agradece-
mos todos porque me buscó 
que le urgía hablar conmigo 
el viernes, el jueves”.

“Y fue a decirme que él no 
quiere abandonar el proyecto 
del Seguro y en particular 
quiere terminar cumpliendo 
el compromiso que tenemos 
de dejar establecido el sis-
tema IMSS-Bienestar, garan-
tizar el derecho del pueblo a la 
salud”, agregó López Obrador.

El pasado 14 de junio, el 
director del IMSS confirmó 
sus intenciones de contender 
por la gubernatura de Chia-
pas en 2024.

No obstante, en un vídeo 
publicado en redes sociales, 
Robledo dijo que no dejaría 
las “cosas a medias”.

“Le di un abrazo porque 
uno tiene que saber en dónde 
es más útil en un proceso de 
transformación. Y no se lucha 
por cargos, se lucha por prin-
cipios, por ideales, por encar-
gos”, abundó López Obrador.

“Entonces, me dio muchí-
simo gusto, mucho gusto, 
mucho gusto. Es un gran 
servidor público. Imagínense 
para mí el buscar quien lo 
sustituye, pero ya iniciado el 
proceso, ya con poco tiempo. 
Por muy bueno que sea el 
sustituto tiene que llegar a 
enterarse de cosas, aunque 
sea del mismo sector”.

LE APLAUDE  
SHEINBAUM
La aspirante presidencial de 
Morena, Claudia Sheinbaum, 
aplaudió la decisión de Zoé 
Robledo de mantenerse en la 
dirección del IMSS.

“Mi reconocimiento a Zoé 
Robledo por su decisión de 
seguir al frente del IMSS hasta 
el final del sexenio para con-
solidar el nuevo sistema de 
salud pública. Es un ejemplo 
de cómo en la Transforma-
ción no se lucha por cargos, 
se lucha por principios y por 
ideales.

“La salud es un derecho, no 
un privilegio, y esto será una 
realidad gracias al compro-
miso del gobierno de López 
Obrador y su equipo de ser-
vidores públicos compro-
metidos con nuestro movi-
miento y nuestro proyecto de 
nación”, destacó la aspirante 
morenista.

 ❙ En conferencia mañanera AMLO puso el video donde Gálvez critica al sureste.

Exhibieron a Gálvez 
por críticas al sureste
ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador exhibió a la aspirante 
presidencia del Frente Amplio por 
México, Xóchitl Gálvez, por lo que 
dijo respecto a la gente del sur y 
sureste del país.

Durante su conferencia maña-
nera, López Obrador puso en pan-
talla un video de Xóchitl Gálvez 
en el foro del Frente Amplio por 
México hablando de esta región 
del país.

El mandatario federal dijo que 
no mencionaría a la aspirante 
presidencial de la oposición, 
pero que tiene que defender a 
los mexicanos ante ofensas.

“Ahora, no voy a mencionar, 
pero tengo que defender a todos 
los mexicanos, soy presidente 
de todos los mexicanos y no se 
puede ofender a la gente, sobre 
todo a los pueblos originarios, no 
voy a hablar, nada más que esta 
imagen si no la ponemos aquí, 
no sale en ningún lado.

En el video, Xóchitl Gálvez 
aparece hablando sobre modelos 
en el sureste y el norte del país.

“Pero tengo que partir diciendo 
que hay una cultura distinta en 
el sureste del país y no podemos 
aplicar un modelo similar al del 

norte. Recuerdo cuando traba-
jaba con (Vicente) Fox quisieron 
instalar una maquiladora en San 
Cristóbal de las Casas (Chiapas) y 
les dije va a ser un fracaso, nadie 
va a ir a trabajar 8 horas diarias 
porque no es su cultura”, dice la 
panista.

“¿Qué hicimos? Le apostamos 
a los proyectos de ecoturismo 
como ‘El Chiflón’, ‘Las Guacama-
yas’, la producción de café orgá-
nico, de ciertos productos para 
que la gente realmente pudiera 
trabajar en las condiciones que 
quería, yo creo que eso es lo 
que hay que hacer, entender las 
culturas’.

El presidente López Obrador 
pidió que se repitiera el video 
para dejar en claro que Gálvez 
afirmó que son culturas distintas 
las del sureste y el norte.

“No, no tienen esa cultura. 
Muchísimo se trabaja en los pue-
blos del sureste, en todo México 
la gente es muy trabajadora”, 
aseguró AMLO.

“Fue Chiapas el estado que en 
los últimos años redujo más la 
pobreza de todos, primer lugar 
en reducción de pobreza, Chiapas, 
en los últimos tiempos, de 2018 
a 2022, hubo una reducción en 
Chiapas como del 10 por ciento, 
segundo lugar en reducción de 
pobreza de 2018 a 2022, Baja 

California, en el norte, tercer 
lugar Chihuahua, en el norte, 
cuarto lugar Tabasco, en el sur 
sureste, quinto lugar en reduc-
ción de pobreza, Hidalgo”, dijo el 
mandatario.

“En todo México se trabaja, en 
todo el país, pero esta idea de que 
hay una región que vive de otra 
no es cierta”, sentenció.

‘SACADO DE CONTEXTO’
Por su parte, Xóchitl Gálvez pidió 
a los críticos no sacar de contexto 
sus palabras. La aspirante panista 
tuiteó un mensaje en video luego 
que el presidente López Obrador 
la exhibiera en la conferencia 
mañanera.

“No inventen. No traten de 
sacar de contexto lo que yo dije 
sobre el desarrollo regional sos-
tenible con identidad. No es lo 
mismo lo que funciona en el 
norte del país, en el centro o en 
el sureste”, aseguró la panista.

“En 2012 se intentaron impo-
ner maquiladoras en San Cristó-
bal de las Casas, en Chiapas, yo les 
advertí que ese proyecto no iba 
a funcionar porque las mujeres 
indígenas no están acostumbra-
das a trabajar de 08:00 a 14:00 
horas encerradas en una fábrica. 
Ellas trabajan el telar de cintura 
donde van entretejiendo sus 
sueños”.

 ❙Militantes y simpatizantes del PAN apremiaron en carta a 
Santiago Creel a declinar en favor de Xóchitl Gálvez.
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 ❙ El Estadio Azteca tuvo dos partidos el mismo día y acumuló en total a 28 mil aficionados.

El juego con más asistencia no superó los 25 mil espectadores

Regresó la Liga MX 
con menos público
La Fecha 4 tuvo  
un 29 por ciento  
de ocupación  
en los estadios

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Liga MX 
regresó luego de tres semanas 
de pausa por la Leagues Cup, sin 
embargo, el público no respondió 
de la mejor manera en los esta-
dios. De acuerdo con el sitio oficial 
de la competencia, el porcentaje 

de asistencia en la Jornada 4 del 
Apertura 2023 fue del 29.85 por 
ciento. Cabe destacar que sólo 
hubo un partido pendiente, el 
Monterrey contra Tijuana, por-
que los primeros jugaron en la 
Leagues Cup.

La cuarta fecha del torneo 
registró en total 112 mil 519 asis-
tentes a los inmuebles. La más 
baja, comparada con las primeras 
tres semanas disputadas antes de 
la suspensión del campeonato, 
donde el mínimo de espectadores 
había sido 158 mil 879 asistentes 
(en la J2, donde también hubo un 
juego aplazado entre Querétaro y 

América, que debía celebrarse en 
el Estadio La Corregidora).

El partido más visto en la Jor-
nada 4 fue el León contra Mazat-
lán, disputado el viernes 18 de 
agosto, en el Nou Camp, donde 
acudieron 23 mil 703 personas. 
Mientras que el menos visto fue 
el encuentro entre Querétaro 
ante Pachuca, con 6 mil 486 afi-
cionados, que asistieron a la casa 
de los ‘Gallos’.

De momento, los encuentros 
más vistos en el Apertura 2023 
fueron en casa de los Tigres, 
cuando recibieron a Puebla (J1) 
y a León (J3), ambos registraron 

un porcentaje de 99.35 por ciento 
de asistencia, casi un lleno en el 
Estadio Universitario.

Otro caso destacado es el que 
ocurre en el Estadio Azteca, donde 
el América ha tenido tres partidos 
como local, con un donde en el 
regreso tras la Leagues Cup regis-
tró 17 mil 46 aficionados frente 
al Atlas. En contraste, Cruz Azul 
que también fue anfitrión en el 
inmueble el mismo día, tuvo 11 
mil 53 personas, contra Santos.

La Fecha 5 del torneo comen-
zará este 22 agosto y también 
tendrá un partido con horario 
pendiente por definir.

Analizan renovar 
a ‘Checo’ Pérez 
luego del 2024
SINELI SANTOS / 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-La rela-
ción entre Red Bull y Sergio 
Pérez puede durar más allá de 
2024 si los resultados son los 
esperados. El equipo de las bebi-
das energéticas está satisfecho 
con el trabajo que ha realizado 
el mexicano desde 2021 hasta 
la actual temporada, donde 
ocupa el subliderato del Cam-
peonato de Pilotos con 189 
puntos.

Pero, si Checo llega a fallar, 
en Milton Keynes buscarán 
opciones más allá de Alpha-
Tauri para completar la alinea-
ción en la que estará presente 
el bicampeón Max Verstappen.

 “Creo que el 25, siempre es 
bueno tener opciones. Quiero 
decir, Max está fijo hasta el 28. 
El contrato de Checo se extiende 
a finales del próximo año. Si él 
cumple, seguiremos con Checo. 
Si no lo hace, por la razón que 
sea, entonces es (posible que 
no continúe), pero eso no se 
limitará solo a los conductores 
de AlphaTauri, porque hay un 

montón de conductores arriba 
y abajo del pit lane a los que 
les gustaría conducir un coche 
Red Bull”, comentó Christian 
Horner, jefe de la escudería 
austriaca.

 El programa de desarrollo 
de jóvenes conductores parece 
no ser la ruta ideal para encon-
trar un compañero ideal para 
Verstappen, lo que abre las 
puertas a los experimentados.

 “Todo el propósito de Alpha-
Tauri y Toro Rosso antes era 
entrenar a los pilotos como 
candidatos potenciales para 
Red Bull”, apuntó Horner.

“No veo la edad como una 
barrera. Cuando veo lo que está 
haciendo Fernando Alonso y 
Lewis Hamilton. Lo que cuenta 
es todo sobre lo que hay aquí 
(en la mente)”, finalizó.

Pérez de 33 años ha estado 
más de una década en la Fór-
mula 1. Con Red Bull consiguió 
su mejor resultado de la catego-
ría, al terminar en tercer lugar 
de 2022. Por lo que ahora aspira 
a conseguir el segundo puesto y 
el ‘doblete’ para el equipo.

 ❙ La escudería Red Bull prefiere que su segundo piloto sea 
alguien de experiencia y ‘Checo’ deberá dar resultados positivos.

 ❙ El serbio está a 20 puntos de recuperar el primer lugar del 
ranking.

Apunta Djokovic al 
liderato en US Open
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-El tenista 
Novak Djokovic recortó la dis-
tancia con Carlos Alcaraz, en la 
lucha por el liderato de la ATP. El 
serbio se mantiene en el segundo 
puesto a sólo 20 puntos del espa-
ñol. La próxima parada será el US 
Open, que marcará el regreso de 
‘Nole’ al último Grand Slam de 
la temporada, luego de dos años 
de ausencia.

Alcaraz se mantiene arriba con 
sus 9 mil 815 unidades, seguido 
de Djokovic con 9 mil 795, gracias 
al triunfo en el Masters 1000 de 
Cincinnati. Una combinación de 
resultados puede darle el primer 
lugar al serbio e incluso abrir una 
brecha importante, para despe-
garse de su rival.

A ‘Nole’ le basta con avanzar 
de la primera ronda para sumar 
los puntos que le darían el lide-
rato. Mientras que el español 
llega como campeón defensor 
del Grand Slam y debe avanzar 
para no perder posiciones.

“Tengo que creer que sí se 
puede,  necesito creerlo. Me 
repito una y otra vez que debo 
mantener esa mentalidad si 
quiero seguir compitiendo con 
jugadores jóvenes como Alcaraz, 
que ahora mismo es el líder de la 
nueva generación”, dijo Djokovic 
sobre cómo afrontar la compe-
tencia a sus 36 años, para seguir 
entre los mejores de la ATP.

El US Open comenzará el 
próximo 28 de agosto. El serbio 
no gana este Grand Slam desde 
2018 y tiene tres títulos en total.

Atletas de QR viajan a Juegos Populares
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La delegación 
quintanarroense competirá en 
los Juegos Nacionales Populares, 
que se realizarán en Morelia, 
Michoacán, desde el 23 de agosto 
hasta el 27 de este mes. En esta 
edición será el debut de las artes 
marciales, donde la entidad envió 
una delegación de 34 deportistas.

Los atletas llegarán a Morelia 
este martes 22 de agosto. En total 
son 34 artemarcialistas, acompa-
ñados de cuatro entrenadores, 
dos jueces y un delegado, quienes 
participarán en las modalidades 
de formas y combate.

En formas las categorías van 
desde los 10 hasta los 25 años. Y 
se dividen entre avanzados, prin-
cipiantes e intermedios. Las divi-
siones también contemplan pesos 
que en la rama femenil van desde 
los 35 hasta los 70 kilogramos. 
Mientras que en la varonil van 
desde los 35 hasta los 80 kilos.

Quintana Roo también compe-
tirá en las disciplinas de futbol 6x6, 
con cuatro equipos en total, dos en 
la rama varonil y un par más en la 
femenil, quienes jugarán a partir del 
miércoles 23 de agosto. Los Juegos 
Nacionales Populares abarcan tres 
disciplinas, además de las ya men-
cionadas artes marciales y futbol, 
también habrá competencias de 
boxeo, que en la rama femenil tiene 
cinco divisiones de peso distintas y 
en la varonil ocho categorías.  ❙ Esta es la primera edición en la que se incluyen artes marciales a nivel nacional.

Para la cancha
El entrenador de los Rams, Sean McVay confirmó que el receptor 
Cooper Kupp estará disponible para entrenar esta semana. Kupp 
tuvo una lesión en el pie a inicios de agosto.
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Uno de los principales retos de quien suceda a  
Enrique Graue es que logre articular el trabajo de una 
comunidad que suma alrededor de 400 mil personas, 

considera Casanova Cardiel.
“El reto es tener una gran 

sensibilidad para articular todas 
esas voluntades de las más diver-
sas especialidades académicas;  
es saber entender un País que 
está en un proceso de transfor-
mación muy importante. No es el 
México que estaba relativamente 
quieto en décadas pasadas; es un 
México que enfrenta una transfor-
mación social de gran relevancia.

“Un reto muy importante es 
saber entender las enormes asi-
metrías sociales de México. Es 
una Universidad que tiene que 
responder a un reclamo social 
creciente. No es un solo reto,  
sino una conjunción de retos so-
ciales, académicos, tecnológicos, 

políticos, de gran relevancia”.
Indica que para ello se requiere una personalidad 

con mucha fuerza y con una gran sensibilidad para 
atender estos retos.

Los retos 
del sucesor

Al interior del 
cuerpo directivo 
universitario 
reconocen que ha 
habido preocupación 
por las declaraciones 
de López Obrador.

SE BUSCA

La UNaM eNtra eN La recta fiNaL eN sU 

proceso para eLegir a qUieN toMará La 

estafeta de eNriqUe graUe, eN UN eNtorNo 

de teNsioNes por Las críticas deL presideNte 

de La repúbLica a La UNiversidad.

RECTOR
Natalia Vitela

La Universidad Nacional Autónoma de México se alista 
para iniciar el proceso de elección de su nuevo Rector 
y, frente a ello, preocupan las tensiones que se han ge-
nerado con el Ejecutivo federal.

Especialmente, en el cuerpo directivo, indica Hugo Casa-
nova Cardiel, coordinador del Consejo Académico del Área de 
las Humanidades y de las Artes de la UNAM.

“No es cómodo enfrentar presiones discursivas una maña-
na sí, y otra mañana no”, asegura el académico e investigador 
de la Universidad.

Casanova Cardiel afirma que en términos discursivos han 
sido constantes las declaraciones por parte del Ejecutivo en 
torno a la UNAM, al Gobierno universitario e incluso a la su-
cesión del rectorado, la cual dará inicio con la publicación de 
la convocatoria mañana, 21 de agosto.

“Ha habido algunas declaraciones que no dejan de preo-
cuparnos; pero no ha habido una injerencia y así esperamos 
que siga siendo”.

reglas para que la elección del 
rectorado se modifique. Está 
bajo un esquema de Junta de 
Gobierno, de que 15 personas 
que representan a la comu-
nidad se expresen y elijan a 
quien va a dirigir la institu-
ción y ese es el proceso que 
se debe seguir.

“La democracia de la Uni-
versidad, las decisiones se to-
man a partir de criterios de 
representación, no a partir 
de voto directo. En las de-
mocracias que conocemos 
es un ciudadano un voto, es 
como opera. En la Universi-
dad se ha optado una fórmu-
la de representatividad, la co-
munidad se representa en el 
Consejo Universitario y éste 
nombra a los miembros de la 
Junta de Gobierno; (aunque) 
hay diferentes mecanismos 

z Tras ocho años en el cargo, Enrique Graue  
dejará la Rectoría en el mes de noviembre.

En el Consejo Universitario, el Rector Enrique Graue, 
quien concluirá su gestión en noviembre, expresó el 
pasado 11 de agosto su rechazo a lo que consideró 
descalificaciones injustas a la institución.

Sin referirse explícitamente a las críticas de  
López Obrador, defendió la autonomía de la UNAM 
y conminó a la comunidad a “rechazar intereses  
ajenos y ánimos desestabilizadores”.

Luego, el 15 de agosto, Graue, afirmó que confía 
en la palabra de AMLO, 
quien prometió que no 
se entrometerá en la  
sucesión en la Máxima 
Casa de Estudios.

“Siempre hay ese tipo 
de intereses, pero lo que 
declaró el señor Presi-
dente en la mañana que-
dó bastante claro, ¿no? 
Pero siempre estaremos 
atentos a esos otros  
intereses”, declaró des-

pués de que el Congreso de la Unión le rindió un 
homenaje por su gestión al frente de la Universidad.

–¿Confía en la palabra del Presidente, de que
sea la comunidad universitaria la que decida la 
sucesión?

–Claro que sí.
En su mañanera, López Obrador había asegura-

do que tocará a los universitarios resolver el relevo 
en la Rectoría.

Asegura que el proceso 
para la próxima elección, una 
vez que concluya el perio-
do de Enrique Graue, actual 
Rector de la Universidad por 
ocho años, toma bien parada 
a la UNAM.

“Lo asumimos como un 
proceso regular; la Univer-
sidad ha tenido decenas de 
relevos en el cuerpo directi-
vo y no impide el trabajo aca-
démico, el cual está operando 
de manera muy pacífica.

“El proceso de transición 
del Gobierno universitario 
está hasta el momento ocu-
rriendo de una manera muy 
regular y sin mayores sobre-
saltos. La UNAM está tra-
bajando de manera intensa, 
estamos iniciando un nuevo 
semestre, académicamente la 
universidad está en una fase 
de actividad normal e intensa. 
No hay nada que nos inquie-
te”, afirma.

Sobre la demanda que 
han hecho universitarios en 
torno a que para la elección 
del Rector participe toda la 
comunidad, y la elección no 
recaiga únicamente en la 
Junta de Gobierno, explica 
que no sería posible cambiar 
las reglas del juego cuando 
ya se tiene el proceso sobre 
la marcha.

“Es importante que en la 
Universidad se ponderen so-
bre la mesa muchas opciones, 
pero lo cierto es que la nor-
matividad no es algo que se 
pueda cambiar de la noche a 
la mañana. En este momen-
to no podríamos cambiar las  

Los dichos de Graue

para nombrar a los miem-
bros de la Junta de Gobier-
no. Estos 15 personajes que 
representan a la comunidad 
son los que en un momen-
to dado se ponen de acuer-
do y deciden la elección del  
Rector o Rectora”.

Destaca que ese es el es-
quema que hasta ahora existe 
y el cual puede cambiar, pero, 
a días de que se publique la 
convocatoria, sería muy di-
fícil plantear un cambio de 
modalidad.

Precisa que esto lo im-
plantó el Legislativo en la Ley 
Orgánica de 1945. “Casi ocho 
décadas en que se instituyó 
la Junta de Gobierno como 
el instrumento que toma la 
representatividad de la co-
munidad y designa a quién 
ha de dirigir a la institución”.
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Alberto Ken  
oyAmA nAKAgAwA
 Designado por el Consejo 
Universitario el 16 de 
diciembre de 2021.

 Área: Ciencias Biológicas, 
Químicas y de la Salud.

 Nació en la Ciudad de 
México el 5 de junio de 
1956.

 Realizó sus estudios  
de licenciatura y maestría 
en Biología en la Facultad 
de Ciencias de la UNAM  
y sus estudios de 
doctorado en la Facultad 
de Ciencias de la 
Universidad de Kioto, 
Japón.

AnA rosA  
bArAhonA echeverríA
 Designada por el Consejo 
Universitario el 28 de enero 
de 2019.

 Área: Ciencias Biológicas, 
Químicas y de la Salud.

 Nació en Monclova, 
Coahuila el 8 de diciembre 
de 1955.

 Realizó sus estudios de 
licenciatura y posgrado en 
Biología en la Facultad de 
Ciencias de la UNAM.

elenA  
centeno gArcíA
 Designada por el Consejo 
Universitario el 24  
de agosto de 2022.

 Área: Ciencias  
Físico-Matemáticas  
y de las Ingenierías.
 Nació en Tepeaca,  
Puebla, el 26 de noviembre 
de 1961.

 Es ingeniera topógrafa 
e hidrógrafa por la 
Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla, 
Maestra en Ciencias  
por la UNAM y Doctora en 
Filosofía (Geología)  
por la Universidad de 
Arizona.

enrique  
cAbrero mendozA
 Designado por el Consejo 
Universitario el 8 de 
septiembre de 2021.

 Área: Ciencias Sociales.
 Nació en San Luis Potosí el 
8 de febrero de 1956.

 Es licenciado en 
Administración por la 
Universidad Autónoma de 
San Luis Potosí; Maestro 
en Administración Pública 
por el CIDE y Doctor en 
Ciencias de Gestión por la 
Escuela de Altos Estudios 
en Administración de 
Francia. Fue director  
del CIDE de 2004 al 2012  
y director del Conacyt, 
2012-2018. 

ginA  
zAbludovsKy Kuper
 Designada por el Consejo 
Universitario el 24 de 
marzo de 2015.

 Área: Ciencias Sociales.
 Nació en la Ciudad de 
México el 27 de diciembre 
de 1954.

 Doctora en Sociología con 
estancias en Columbia 
University en Nueva 
York y en el  CIDE. Fue 
Coordinadora del Centro 
de Estudios Básicos en 
Teoría Social de la Facultad 
de Ciencias Políticas y 
Sociales de la UNAM.

Jorge  
cAdenA roA
 Designado por el Consejo 
Universitario el 27  
de marzo de 2019.

 Área: Ciencias Sociales.
 Nació en Naucalpan, 
Estado de México,  
el 9 de julio de 1957.

 Doctor en Sociología por la 
Universidad de Wisconsin-
Madison. Investigador del 
Centro de Investigaciones 
Interdisciplinarias en 

Ciencias y Humanidades 
(CEIICH) de la UNAM  
e Investigador Nacional 
del SNI.

JuAn Alberto  
AdAm siAde
 Designado por el Consejo 
Universitario el 15  
de agosto de 2018.

 Área: Ciencias Sociales.
 Nació en la Ciudad  
de México el 21 de enero 
de 1965.

 Es Licenciado en 
Contaduría, Maestro 
en Finanzas y Doctor 
en Ciencias de la 
Administración por la 
Facultad de Contaduría 
y Administración de la 
UNAM. Fue director de 
esta facultad entre 2009 
y 2017.

luis ArmAndo  
díAz-infAnte chApA
 Designado por el Consejo 
Universitario el 29 de 
marzo de 2022.

 Área: Ciencias Físico-
Matemáticas y de las 
Ingenierías.

 Nació en la Ciudad  
de México el 13 de febrero 
de 1970.

 Es Ingeniero civil y 
Maestro en Ingeniería 
en Investigación de 
Operaciones por la 
Facultad de Ingeniería 
de la UNAM. Miembro 
de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la 
Construcción. Colaboró 
con el Fideicomiso para 
el Desarrollo de Parques 
y Zonas Industriales en el 
Edomex y con la Secretaría 
de Economía federal.

mArciA  
hiriArt urdAniviA
 Designada por el Consejo 
Universitario el 25  
de marzo de 2021.

 Área: Ciencias Biológicas, 
Químicas y de la Salud

 Nació en la Ciudad  
de México el 19 de mayo 
de 1956.

 Es Médica Cirujana por la 
Facultad de Medicina de 
UNAM (1980), Maestra en 
Ciencias (1983) y Doctora 
en Ciencias (1988). Realizó 
una estancia postdoctoral 
en la University of 
Pennsylvania, Filadelfia,  
EU. De 2009 a 2017,  
fue Directora del Instituto 
de Fisiología Celular y 
actualmente tiene la 
Jefatura de la División 
de Investigación de la 
Facultad de Medicina  
de la UNAM. 

mArgAritA beAtriz  
lunA rAmos
 Designada por el Consejo 
Universitario el 30 de 
marzo de 2023.

 Área: Ciencias Sociales.
 Nació en San Cristóbal de 
las Casas, Chiapas, el 4 de 
enero de 1956.

 Es doctora en Derecho  
por la UNAM. Ocupó 
diversos cargos en  
el entonces Tribunal 
Federal Electoral, durante 
el proceso electoral  
federal de 1994. Además, 
fue la primera mujer 
consejera de la Judicatura 
Federal. Fue Ministra  
de la Suprema Corte  
de Justicia de la Nación  
de 2004 a 2019.

mAríA de lA luz  
JimenA de teresA  
de oteyzA
 Designada por el Consejo 
Universitario el 7 agosto 
de 2020.

 Área: Ciencias Físico-
Matemáticas y de las 
Ingenierías

 Nació en la Ciudad de 

México el 14 de junio de 
1965.

 Estudió matemáticas en 
la Facultad de Ciencias 
de la UNAM, obteniendo 
su título profesional en 
1990. Cursó el doctorado 
en Matemáticas Aplicadas 
en la Universidad 
Complutense de Madrid. 
Fungió como presidenta 
de la Sociedad Matemática 
Mexicana en el periodo 
2018-2020.

pAtriciA elenA  
clArK perAltA
 Designada por el Consejo 
Universitario el 24 de 
marzo de 2017.

 Área: Ciencias Biológicas, 
Químicas y de la Salud.

 Nació en la Ciudad 
de México el 30 de 
septiembre de 1955.

 Estudió en la Universidad 
La Salle la carrera de 
Médico Cirujano; la 
Maestría en Ciencias en 
Epidemiología Clínica 
en McMaster University, 
Hamilton, Canadá, y el 
Doctorado en Ciencias 
Médicas en la Facultad de 
Medicina de la UNAM. Es 
miembro de la Academia 
Mexicana de Ciencias y de 
la Academia Nacional de 
Medicina.

rAfAel  
lirA sAAde
 Designado por el Consejo 
Universitario el 15 de 
agosto de 2018.

 Área: Ciencias Biológicas, 
Químicas y de la Salud.

 Nació en la Ciudad de 
México el 21 de Julio de 
1955.

 Es Biólogo egresado de la 
Facultad de Ciencias de 
la UNAM; tiene Maestría 
en el Instituto Nacional 
de Investigaciones sobre 

Recursos Bióticos (INIREB) 
y Doctorado en la Facultad 
de Ciencias de la UNAM. 
En la Facultad de Estudios 
Superiores Iztacala fue 
Coordinador de la Unidad 
de Biotecnología y 
Prototipos (UBIPRO).

rocío  
JÁuregui renAud

 Designada por el Consejo 
Universitario el 12 de 
febrero de 2019.

 Área: Ciencias Físico-
Matemáticas y de las 
Ingenierías.

 Nació en la Ciudad de 
México en 1958.

 Realizó sus estudios de 
Licenciatura en Física, 
Maestría en Ciencias 
(Física) y Doctorado en 
Ciencias (Física) en la 
Facultad de Ciencias de la 
UNAM. Lideró la iniciativa 
que promovió y logró la 
creación del Laboratorio 
Nacional de Materia 
Cuántica. Actualmente es 
jefa del Departamento de 
Física Cuántica y Fotónica.

vicente  
quirArte cAstAñedA
 Designado por el Consejo 
Universitario el 25 de 
septiembre de 2017.

 Área: Humanidades  
y de las Artes
 Nació en la Ciudad de 
México el 19 de julio de 
1954.

 Es Licenciado en Lengua 
y Literatura Hispánica, 
Maestro en Letras 
Hispánicas y Doctor en 
Literatura Mexicana. 
Cuenta con más de 20 
libros y 150 artículos 
especializados. Forma 
parte de la Academia 
Mexicana de la Lengua, de 
la Real Academia Española 
y de El Colegio Nacional. 

Ellos eligen al relevo
La Junta de Gobierno de la UNAM es un 

órgano creado en 1945 y se integra por 15 
miembros de la comunidad académica elegi-
dos por el Consejo Universitario y, en ocasio-
nes específicas, por la propia Junta.

Entre sus facultades está la de nombrar 
al Rector y a los directores de las facultades, 
escuelas e institutos, así como designar a los 
miembros del Patronato Universitario.

Para ser miembro de la Junta de Gobier-
no es necesario ser mexicano por nacimien-
to, mayor de 35 y menor de 70 años, poseer 
grado universitario superior al de bachiller, 
haberse distinguido en su especialidad, pres-
tar o haber prestado servicios docentes o de 
investigación a la UNAM o haber mostrado 
en otra forma interés en los asuntos uni-
versitarios y gozar de estimación general  

como persona honorable y prudente. 
La ley orgánica de la UNAM establece 

que el cargo es honorario y que el Consejo 
Universitario elegirá anualmente a un miem-
bro de la Junta que sustituya al de más anti-
gua designación.

La Junta celebra sesiones ordinarias una 
vez por mes y se reúne también cuando es 
convocada por su presidente, por el Rector 

o por cinco de sus miembros. Sesiona con la 
asistencia de la mitad más uno de sus miem-
bros y toma sus decisiones por mayoría abso-
luta de votos de los concurrentes, salvo casos 
especiales como la elección de Rector, en la 
cual se requerirá una mayoría calificada de 
diez votos, o la designación de directores de 
facultades, escuelas e institutos, en la cual es 
indispensable una mayoría de ocho votos.

Patricia  
Dávila
Secretaria  
de deSarrollo 
inStitucional  
de la unaM
 Obtuvo la licenciatura 
en Biología en la UAM 
Iztapalapa, la maestría en 
la Facultad de Ciencias de 
la UNAM y el doctorado 
en la Universidad Estatal 
de Iowa.

 Es Investigadora Titular C 
de Tiempo Completo en 
la Facultad de Estudios 
Superiores (FES) Iztacala. 
Fue directora de la FES 
Iztacala en dos periodos: 
2012-2016 y 2016-2020.

 En esa entidad académica 
puso en marcha el 
proyecto de investigación 
de la Unidad de Biología, 
Tecnología y Prototipos, 
y fue jefa de la División 
de Investigación y 
Posgrado. Ha publicado, 
junto con sus alumnos 
y colaboradores, 
aproximadamente 
150 contribuciones 
científicas. Pertenece 
al Sistema Nacional de 
Investigadores nivel III.

GuaDaluPe  
valencia
titular de  
la coordinación 
de HuManidadeS 
de la unaM
 Licenciada en Sociología 
por la Facultad de 
Ciencias Políticas y 
Sociales (FCPyS), maestra 
en Sociología Política por 
el Instituto Dr. José Ma. 
Luis Mora y doctora en 
Sociología por la UNAM.

 Es investigadora titular 
C de tiempo completo 
en el Programa de 
Investigación en Ciencias 
Sociales y Literatura 
del CEIICH. Pertenece 
al Sistema Nacional de 
Investigadores nivel II.

 Forma parte del 
padrón de tutores 
de los posgrados en 
Estudios Políticos y 
Sociales y en Estudios 
Latinoamericanos de la 
UNAM. Fue secretaria 
académica del Centro, 
así como coordinadora 
del Programa de 
Posgrado en Estudios 
Latinoamericanos en esta 
casa de estudios.

raúl  
contreras
director  
de la Facultad  
de derecHo  
de la unaM 
 Es Licenciado en Derecho 
por la Facultad de 
Derecho por la UNAM. 
Realizó sus estudios 
de Doctorado en la 
División de Estudios de 
Posgrado de la misma 
Facultad. Es también 
Doctor en Derecho 
por la Universidad de 
Salamanca, España.

 Es Profesor Titular C 
de la Facultad de 
Derecho. Investigador 
nacional Nivel III en el 
Sistema Nacional de 
Investigadores.

 Entre sus actividades 
fuera de la UNAM se 
encuentran diversos 
cargos públicos en el 
entonces Departamento 
del DF, Secretaría de 
la Reforma Agraria, 
Cámara de Diputados, 
Comité Administrador 
del Programa Federal de 
Construcción de Escuelas 
y Secretaría de Salud.

Germán  
FajarDo Dolci
director de  
la Facultad  
de Medicina  
de la unaM
 Es Médico Cirujano, 
especialista en 
Otorrinolaringología  
por la UNAM y Maestro 
en Alta Dirección.

 Profesor de pregrado  
y posgrado desde hace  
16 años en la Facultad  
de Medicina de la UNAM.

 Ahí es coordinador 
de la asignatura de 
Otorrinolaringología en la 
Secretaría de Enseñanza 
Clínica e Internado Médico. 
Fue titular de la Comisión 
Nacional de Arbitraje 
Médico y director general 
del Hospital General 

“Doctor Manuel Gea 
González”. Es miembro 
del Sistema Nacional 
de Investigadores e 
investigador en Ciencias 
Médicas por la Comisión 
Coordinadora de Institutos 
Nacionales de Salud, así 
como investigador en el 
IMSS.

William  
lee
coordinador  
de inveStigación 
cientíFica  
de la unaM
 Es egresado de la carrera 
de Física de la Facultad 
de Ciencias. Realizó su 
tesis en el Instituto de 
Astronomía (IA), cursó la 
maestría y doctorado en 
Física en la Universidad 
de Wisconsin, Madison, 
en EU.

 En 1998 se incorporó al 
IA, donde es investigador 
titular B de tiempo 
completo, definitivo, 
desde 2006. Es miembro 
del SNI, nivel 3, y del 
PRIDE, con el máximo 
nivel.

 Fue el primer coordinador 
del Departamento de 
Astrofísica Teórica del 
IA y ha impulsado el 
trabajo de investigación 
en astrofísica de altas 
energías. Es miembro de 
la Academia Mexicana 
de Ciencias y de la Unión 
Astronómica Internacional.

imanol  
orDórika
director  
de evaluación 
inStitucional  
en la unaM
 Licenciado en Física, en 
la Facultad de Ciencias 
de la UNAM. Doctor 
en Ciencias Sociales 
en Educación en la 
Universidad de Stanford  
y Maestrías en Sociología 
y en Educación por  
la misma universidad.

 Desde 1987 es 
integrante del personal 
académico del Instituto 
de Investigaciones 
Económicas. Actualmente 
es investigador titular de 
tiempo completo en este 
Instituto y profesor de 
posgrados.

 Forma parte del 
Sistema Nacional de 
Investigadores. Fundador 
del Seminario de 
Educación Superior de la 
UNAM. Fue coordinador 
del mismo de 2002 
a 2003. Cuenta con 
publicaciones académicas 
en México y en el 
extranjero. 

LOS QUE SUENAN Algunos de los nombres que se mencionan para suceder al actual Rector:
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